
探索的勇氣

以孩子感覺為先
朋友女兒說出一
句發人深省的感
想：我會不喜歡爸

媽一些東西，但不會不愛你們。
為何作為父母，那麼難接受呢？
事緣爸爸帶了哥哥出國去滑
雪，經過了很多天後，哥哥說想
早點回家。爸爸心碎了，覺得孩
子若不是有什麼特別原因，就是
因為不想跟自己待久一點，便教
訓了他一頓，說出自己為孩子付
出那麼多，為何不能坦誠一點？
哥哥私下跟媽媽說，因為真是很
多天了，他覺得跟爸爸兩人相處
很有壓力，但又不想爸爸不開
心，於是便亂編一個原因說想早
點回家。
媽媽告知我們，爸爸是個很
上心的父親，為孩子付出很多
時間和金錢，但也對孩子非常
嚴厲。正因為覺得自己付出那
麼多，而孩子又那樣幸福（相
比他的童年），於是會很計較
孩子的反應，也會不自覺地灌
輸很多自己的價值觀給孩子。

大量的說教令兩個孩子有點害
怕他，且覺得爸爸很悶，以及
給他們很大壓力。
妹妹和媽媽討論這件事時，

第一個反應就是：爸爸真的不
能接受我們不喜歡他？但其實
人人都有不喜歡父母的時候
吧！不代表我們不愛他，我們
就只有一個爸爸。而對20歲的
哥哥來說，這階段的爸爸就是
個悶蛋，又計較付出和愛，又
只會說教，當然想早點回家見
女朋友了。妹妹說，其實覺得
爸爸沒有花太多時間了解他
們，只看到表面的不服從和不
聽話。
父母有時候的確會自我感覺

良好，覺得凡事我也是為你着
想，但我們其實是否真的為孩子
着想？孩子總渴望被了解，有
時候父母要做的是放下身段，
放下我們高高在上的姿態，結果
不會是縱壞，而是互相更了
解。尤其要在孩子小時候，好
好做好體諒者的角色。

張潔闖蕩生活
和探索藝術的勇
氣，使她成為一
個「先行的孤獨

者」。
她會以第一隻用雙腳站起來
走路的猴子，作自我的況喻，
因為在其他猴子看來，這是離
經叛道的做法。
正因為她比一些人想得多一
些、看得遠一些，所以也比一
些人走得快一些。這表現在她
較早寫的《愛，是不能忘記
的》和較後寫的《方舟》，她
不僅接觸長期禁閉的題材，而
且敢於再進一步，拚力推開那
一道厚厚重重的塵封的大門，
使人們驚異於那第一次在陽光
下展現的事物。
正如她在《揀麥穗》裏所揭
示的那個黃毛丫頭與賣灶糖老
漢的關係，就有「忘年之交」
的味兒，這是30年來第一次打
破的禁區，而她在《場》、
《沉重的翅膀》中勇於戳破現
實的偽裝，則具有一種「殉道
者」的精神。
對一個不甘於平庸的人，羅
曼．羅蘭認為「人生是艱苦
的」，是在「孤寂與靜寂中
展開的鬥爭」。
人所以優勝於動物，是因
人是唯一會創造事物的動
物，在創造的過程中，意志
的比重是重要的，開路先鋒
是屬於具有奮鬥意志的人，
張潔無疑是其中的一個。
她在《耕耘播種的人們》
文章中指出：「有時我也會

偶然地生出無限的感慨，假如
我不讀那些書，我的生活也許
會輕鬆一些？我何必苦苦地嚮
往比現實生活更高的東西呢？
但是細想起來，我並不覺得後
悔，人類不正是這樣才得以前
進的嗎？」
這是張潔的自白，也是一位

探索者的心聲。
有一次我問她，有人說你是

痛苦的理想主義者，你自己對
這一講法有什麼想法？
張潔答道：「也許有一點。

我喜歡把事情理想化，我對人
特別赤誠，但往往失望。我有
個很好的女朋友，我很喜歡她
的氣質，她結婚以後，有一年
到我那裏去，有一樣事令我大
失所望，她談她那個丈夫時很
沾沾自喜，她丈夫是個小官，
說什麼很多人都到他們家去求
他們等等，我覺得她已經不是
從前那個『她』了。也許我做
人比較苛刻。」
張潔最後自嘲地說：「我這

個人有個特點，失望之後，還很
固執，我想我的人生意義就是如
此吧。」

（孤獨的先行者──張潔，之七）

有所得是我幸也
春天賞花，不少朋友都懷念
過去到日本賞櫻的時光。日本
是全球出名的快節奏、高壓力
的地方，但每年一度的春季賞

櫻卻成為全日本放慢節奏、家庭團聚呼朋引伴
的傳統活動，反映的還是人性中釋放內心、追
求自由的慢生活理念。而櫻花的花語也有生
命、幸福、高尚和希望的意思，這也恰恰是慢
生活所要思考的更深的人生問題。
慢生活的概念，又稱慢活，英語是Down-

shifting，最早從慢食運動發展而來，上世紀九
十年代開始，在英美等國家逐步流行為一種新
的簡單生活方式。這種方式倡導人們擺脫對物
質瘋狂的迷戀，重過簡單的生活，並減少「壓
力、加班，和可能伴隨着它的心理代價」，強
調在日常生活中尋找工作與生活的平衡。
很顯然，要做到慢生活首先就是要學會做

減法，能夠學會捨棄、學會舉重若輕。慢生
活絕對不是懶惰、躺平，也不是拖延時間，
而是在生活中找到平衡，以一種更加健康、
更加有效率的狀態迎接未來。所以慢生活更是
一種健康的心態、一種積極的奮鬥，通過放
慢節奏，而分清生活中的輕重緩急，在更高
的人生視野中，去調整狀態，擇機而動，提
升新的人生境界。
所以慢生活這裏的「慢」，並非速度上的

絕對慢，而是一種自然輕鬆的境界，尋求順應
自然，張弛有度，從容應對。從這點來說，中
國傳統文化早已有慢生活的理念。中國武俠小
說中講「天下武功，唯快不破」，但來源於

《周易》的太極功夫講的卻是以靜御動，陰陽
相濟，這裏講的慢就是一種動靜的境界。東晉
文學家陶淵明在《飲酒》詩中描繪的「採菊東
籬下，悠然見南山」，展現了中國式慢生活的
至高境界，人與自然和平相處，生活簡單幸
福，但心懷遠方志在千里。陶淵明筆下的《桃
花源記》天下聞名，桃花源也代表對安寧和
樂、自由平等理想的追求。
因此在我看來，慢生活自古有之，恰恰體

現了一種更積極的人生態度，人生只有學會
慢下來，才能更有效率地快起來。我覺得一
個人在一個階段裏面，一定要沉澱以後、學
習以後，有更多的知識和覺悟以後，你後面
走的路才會更快、更有效果；如果一個人沒
有底蘊，就不可能有快速的前進。通過放慢
節奏、不斷學習和積累，也幫助我們更深入
地去思考生命的價值、幸福的源頭。當一個
人從內心找到慢生活的訣竅，人生就會愈來
愈快樂，也能夠不斷適應快速變化的環境。
當前，我們面臨百年變局和世紀疫情，因
此慢生活的理念變得更加有現實意義。疫情
下，我們的生活不得不放慢節奏，有時候甚至
要按下暫停鍵，但是人生的快樂，取決於我們
能否抱持一個積極的心態，去適應和調配這種
「慢生活」。我們仍然可以在疫情下提升學
習、創新工作，仍然可以關愛家人、協助朋
友，仍然可以精緻生活、健康身心。最重要的
是我們能夠真正沉靜下來、學習充電，思考人
生和未來，能夠敢於面對周遭的變化和挑戰，
也能夠常懷希望，迎接明天更好的自己。

慢生活

某日兩夫妻一
起坐的士，去在
港島的家庭醫生

那裏打第三針疫苗，的士司機
好相與，因為車少人又少，很
快到了目的地，下車時我順便
問一句的士大哥，問他是否交
更，如果稍後打完針能否方便
接我們返九龍？對方爽快地答
應，說差不多時間打電話給
他，看他當時有沒有客，沒客
是可以再回來接我們的。
之後我們搞掂再約他，他果
然應約，10分鐘之後再上他的
車，他才告訴我們根本沒有接
其他客人，只在附近等着，他
說部車是自己，所以隨時可作
安排，然後他又告訴我們此時
是很悠閒，生活無憂，過往常
出去旅遊，這幾年行不得也，
便揸車過日辰，喜歡開便開完
全沒有壓力的，不知多自在。
的士大哥又說常常有機會去
高尚食肆，什麼1881、什麼新
酒店的餐廳，事緣他有個好識
享受的女兒，30幾歲不拍拖不
結婚，就愛享受人生，司機大
哥好自豪，說女兒打政府工，
十萬八萬一個月花不完，不知
覺得女兒有幾威水。但他忽然
提到，指女兒不肯打疫苗，那
是他最擔心的問題，更得知女
兒身邊的同事朋友三分二都未
有接種疫苗，略帶氣憤地罵女
兒無腦！

罵歸罵，不肯打疫苗的大有
人在，他的公務員女兒只是
「冰山一角」。聽那司機大哥
複述其女兒朋友群中，那麼多
人都沒有打，計算下在香港的
比例也真不少。本來我家的女
兒在早期也聽信那些無知的朋
友，對打疫苗嗤之以鼻，甚至
每次回家，入門時給她噴一些
消毒劑，她也覺得是多餘，是
沒有可能有幫助。直至家人染
疫，她才意識到注射疫苗保護
自己、保護家人朋友的重要
性，才急急去補救，且做得比
我們更仔細，幾乎每日出入都
自己測試，比誰都緊張。
今番家人雖都曾相繼染疫，

但猶幸都是輕症，全部自己在
家隔離半個月，都先後痊癒，
大家都安心！只是年邁的阿姨
卻在這個惡劣的日子辭世，心
中仍是難過不捨！

女兒急打針

新增感染人數連日顯著回落，街
坊們顯然都鬆了一口氣，出街買菜
吃飯的，一下多了起來。又逢清明

前後，漫山遍野的人，掃墓又踏青，看得人隱憂
即起，疫情當清未清之際，最是關鍵。這麼早懈
怠下來，難免不會再勾起燎原之火，何況每日的
感染人數仍以數千計。
香港鬆懈，上海吃緊。上海每日新增無症狀感

染者，攀升至過萬宗，頻頻登上熱搜榜。情急之
下，先是以黃浦江為界，浦東浦西分成兩批，各
封控4天，接着又實行全民核檢。一時間，搶菜成
了上海人的標準動作。住在浦東的朋友一直未能
搶到菜，感嘆活了40年，第一次吃醬油拌飯、第
一次吃豆豉拌飯。朋友自嘲，之前吃菜不夠精
細，竟把珍貴的葱頭都丟掉了，早知艱難至此，
把那些葱頭種在陽台的花盆，少說飯裏還能有一
把葱花。她那個正在長身體的兒子，看着家裏的
櫥櫃一日一日空下去，餐餐都吃得小心翼翼，生
怕明天就沒有飯吃了。朋友說，還有鄰居一點存
貨也無，到處借米借麵，實在狼狽。住在浦西的
朋友，慶幸下手快，晒了一張家中冰箱的照片給
我，雙開門的龐然大物裏，居然能裝下這麼多的
東西：最頂層是西蘭花、花菜、捲心菜、整排的
旺菜，中間層是芹菜、白菜、茄子、生菜、雞腿

菇，底層是西紅柿、洋葱、各色彩椒；下面的兩
個冷凍格子裏，一層是包子、饅頭、水餃，一層
是大塊的五花肉、牛肉、排骨。兩側門上的籃筐
裏，塞的全是雞蛋。朋友鏡頭一轉，餐桌上又是
一堆香蕉、蘋果、蜜瓜、罐頭。一個大上海，兩
廂大不同。
上月初的香港，亦是如此。全民禁足檢測的傳

言，一度喧囂塵上，超市裏能吃的貨品，瞬間被
搶購一空，買不到吃食的焦慮，和總覺得沒有買
夠的焦慮，雙向疊加，集體下意識地搶購，超越
了對食物本身的需求。一時間菜價飛升，市面上
怨聲載道。多虧中央及時出手，水路鐵路貨運齊
發，解了燃眉之急。
香港和上海是中國眾多城市當中，最閃耀的一

對雙子星。重疫之下，滬港兩地的抗疫方式和成
效，自然而然會被拿來作比較。相較於染疫人數
和死亡人數，常住人口3倍於香港的上海，明顯要
好得多。但是，在內地優秀的抗疫成績單面前，
此前一直是模範生的上海，此次也因為奧密克戎
（Omicron）傳播速度過快，遭遇了滑鐵盧。好在
上海迅速調整抗疫措施，採取全員核酸、啟用方
艙醫院這兩大屢試不爽的制勝法寶，在全國各地
趕來馳援的38,000多名醫護人員幫助下，快速實
現動態清零，經濟社會恢復如常，應該是指日可

待的事情。再看回香港，「小政府大社會」管理
模式的弊端，在這次奧密克戎大殺四方的戰役
裏，暴露無遺。誠如特首在記者會上所言，社區
組織動員能力弱，市民慣於自我為中心配合度
低，要做到不漏一戶一人的全民檢測，挑戰太
大，內地抗疫屢試不爽的全民檢測，只能暫時擱
置，轉而先推行全民快測。不過，全靠民眾自律
的快測，成效又得幾何？仍需觀察。
上周日晚班結束了搭巴士回家，隔壁坐着兩個

聊天的中年男子，側耳聽了一路。
其中一個男人說，我家6口人，4個中。先是我

媽，接着是我、我老婆，最後是我大女。我阿媽症
狀不明顯，我和我老婆，發燒咳嗽，樣樣有。小女
兒和工人姐姐快測陰性，被我們保護起來，單獨一
間。我家3個房間，阿媽住一間，我兩公婆住一
間，兩個女兒和工人姐姐住一間，分上下鋪。兩個
女沒打針，阿媽打了一針，我和老婆、工人姐姐都
打完兩針。一家人中招像接力賽，政府求助電話
從沒打通過，靠吃連花清瘟膠囊和必理痛，4個人
沒去醫院沒出門，前前後後一個月，總算都轉陰
了。還好我大佬一家住附近，吃喝蔬菜藥物，不時
給我們送上門來。現在講起來真是……
聽到這裏，我到站下車，後面的故事可惜沒有

能聽到。

疫下滬港

那一天，在新時代藥業接待大廳
裏，一首歌引起了我的注意。歌詞凝
練、樸實，旋律昂揚，節奏強勁，具
有穿透力。有人悄悄告訴我：「知道
嗎？這首歌是他的精心之作，凝聚了
他的心血。」我轉身，面對的是亭亭

密植的樹，無論是南疆的，還是北國的，都在
我的眼前浮動清歡。在這裏，我發現了一種
草，他們叫它「忘憂草」（見圖）。
如果，這首歌凝聚了他的心血，是他的精心
之作，那麼，矗立在我眼前的，這個經過國家
多個部委認證的國家重點高新技術企業，不也
是他的精心之作？是的，這個他，就是時代楷
模趙志全，新時代藥業的領航人。對於中國人
來說，二十世紀八十年代，注定是一個時代變
遷的開始，只要抓住機會，就能帶來人生的轉
折。那時，他還是一個名不見經傳的小藥廠職
工，畢業於青島化工學院，被分配到郯南製藥
廠工作，收入少、前途渺茫，唯一不缺的是他
的理想。
1987年，作為臨沂地區首家公開招標承包經

營的試點，坐落在山東省郯城縣的郯南製藥廠
走進人們的視線。由於經營模式所限，企業發
展止步不前，瀕臨倒閉，上級果斷對這個廠進
行競標改制，希望能夠讓企業起死回生。他就
是報名競標人其中的一個，並且用他的宏遠目
標，讓其他競標者黯然失色。
可是，讓一個瀕臨倒閉的廠子運轉起來談何

容易。隨着藥廠責任制的實施，各種弊端也隨
後顯露出來，趙志全感到了前所未有的壓力。
他瞄準市場，開拓思路，頂着種種壓力進行擴
建新廠、新產品研發，在心裏勾畫着這個企業
未來的圖畫，躊躇滿志，每當看到一棟棟車間
拔地而起、一台台設備安裝到位，他的心裏都
湧出一絲甜蜜。正當企業上規模、提效益、促
發展的關鍵當口，一場金融危機席捲全國，再
次給這個逆水行舟的企業帶來前所未有的危
情，突遇貨款回收不到位，原材料無法購回，
現金流斷裂，新廠建設陷入困境，企業再次面
臨破產的威脅。
這是一場決定企業生死的考驗。困難面前當
懦夫，那不是趙志全的性格，身為企業總指揮

的他以沂蒙人特有的堅韌、無畏的精神，冷靜
分析，尋找絕境突圍，毅然發起「96決戰」的
號令，打響了魯南製藥發展史上的關鍵一仗。
在這看不見硝煙的戰鬥中，不分日夜的苦

戰，讓他承受了太多的社會壓力、太重的企業
責任，讓他整個人瘦了一圈，身體狀況每況愈
下。那時候，他還是滿頭黑髮，隨着一場場戰
役的打響、攻克，他的滿頭黑髮漸染霜雪。
翻開企業走過的足跡，我們可以看到如下輝

煌的歷史：1990年8月，郯南製藥廠更名為山
東魯南製藥廠；1994年3月，改制為魯南製藥
股份有限公司；2001年8月，投資建設山東新
時代藥業有限公司；2003年12月16日，魯南
厚普製藥有限公司註冊成立；2004年4月，成
立魯南製藥集團；2005年4月，更名為魯南製
藥集團股份有限公司。這一步步發展的鏗鏘腳
步，都凝聚着趙志全的心血。
出身貧寒的趙志全，出生於山東費縣一個小
山村，童年的他每天面對的是村莊裊裊升起的
炊煙，所以對這裏的山山水水有着一份特殊的
情感。他幫村民修路、打井，建起村裏唯一的
診所，僅這幾項就惠及附近的村民。他讓村裏
的老弱病者到廠區，給他們安排力所能及的勞
動，增加收入，青壯年則培訓上崗，按勞取
酬，成為企業的主人。隨着企業的發展壯大，
他對環保的投入也前所未有地增加，並提出一
個響亮的口號：寧願魯南虧，不讓溫河渾。在
企業利潤與青山綠水之間，趙志全毫不猶豫地
選擇了後者。其間，他已經查出胸腺癌，一邊
承受着疾病的折磨，一邊投資數億元，以高標
準設備建造污水處理中心，並在溝壑不平的山
腳下建起3座湖：園湖、迎賓湖、月亮湖，湖
邊岸樹成行，水鳥嬉戲，整個園區林蔭覆蓋、
鳥語花香。
玉帶山下，趙志全為職工建成高標準的游泳

館、健身房、運動場。建廠27年來，公司每年
都要組織一次廠慶活動。4月，惠風和暢，景和
春明。七八千人的運動會上，每年都有一個高
大的身影坐在主席台督陣，這個人就是趙志
全。在這裏，他不再是指揮作戰的「將軍」，
而是與他們一同奔跑在起跑線上的運動健兒。
可是誰能想到，眼前那個拿着接力棒奔跑在人

生跑道上的身影，為了魯南製藥這支龐大的團
隊，正在用自己的生命與時間爭分奪秒。3月，
新時代藥業門前的梅花兒已經綻放，粉紅如
霞，馨香陣陣，遊人在這裏漫不經心地賞玩。
這個公園叫「梅園」，是趙志全親自提議建成
的，在這之前，這裏是一片未經開墾的荒地，
為了方便職工，更方便當地的群眾，趙志全將
企業園區打造成宜居、宜業、宜留之地。
為解決職工住有所居、勞有所獲、閒有所

樂、病有所醫，他把溫暖送到職工們的心頭
上。當每個職工都有了稱心滿意的「安樂
窩」，他卻走了，留下了閃亮在他身上的時代
精神與大愛。過度的勞累，超過了身體的極
限，再頑強的毅力也難以負荷。玉帶山，面朝
母親一樣溫暖包容的溫涼河，咫尺相望的玉帶
山頂，安息着這位拯救過一座工廠的英靈。離
墓地不遠，是一圍松柏，黑白相間的墓碑前，
有員工和朋友們敬獻的花籃和花束，大理石圍
就的墓碑上，深嵌着一張黑白的2寸照片，我
發現，曾經在各種「戰役」取勝的他，年輕的
眼神中竟然有一絲不易察覺的羞澀。我常想，
假如他還是藥廠普通一員的話，他的性格應該
是有些內向的，他的身體也還應該有着常人所
能擁有的健壯。
寒冷的早春，忘憂草仍然開花了，安靜，無
瑕。「忘憂草，忘了就好！」他曾經這樣和員
工們說：「學會忘記，微笑着面對人生，擁抱
現在，才能開始新的生活。」如今魯南製藥的
廠區內，隨處可見忘憂草。可在新時代藥業有
限公司，這個人的名字，和這個人的事跡，人
們又怎麼能忘？「我深深地愛着我們魯南和每
一名員工，執着追求着魯南富強的不滅夢幻，
多少次風雨兼程，多少個不眠之夜，多少酸甜
苦辣，期盼着明天會更好、期盼着魯南會更
好、期盼着每一位員工會更好！」
這是趙志全生前給企業和員工的寄語，這凝
結着對企業和員工的愛的文字，對前來緬懷他
的人們來說，比任何一種豪言壯語都來得有
力，比任何一種囑託都意味深長。

清明那束忘憂草
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◆白玉蘭樹下的張潔！ 作者供圖

◆疫情下家人健康尤為重
要。 作者供圖

TVB跟內地某電視台合製的音樂節目
《聲生不息》，引起內地及香港觀眾歌迷
們熱議，幕後製作人表示電視台之間的合
作，屢見不鮮，但在香港現今社會的風

氣，戴着有色眼鏡或腦袋裏有顏色的廢料者，就會猛烈
胡言亂語去肆意抹黑節目，充當網上鍵盤「打手」，負責
「雞蛋內裏挑骨頭」，甚至是無中生有，總之是「將你有
咁衰講咁衰」，不讓人家「好過」。
有份參與該節目演出的香港歌手，強烈要求筆者不

要報道出他們的名字，原因是︰「有人對兩地歌手的
評價既不客觀又刻意顛倒是非黑白，目的是『搞亂檔
攤』，說老實的，我們對內地樂壇唱將前輩們或新秀
歌手是衷心的欣賞，他們唱功了得各有風格，音樂歌
曲的曲調包羅萬有，更甚者不少平民百姓都擁有唱跳
天賦，比職業歌手毫不遜色，真是『高手在民間』！有
歌手前輩曾對我們說︰『有所得是我所幸也！』非常切
合我們當下的心情；對新人而言多與不同資歷、不同唱
腔風格的歌手交流，彼此都有得益，所以要走上演藝人
的路上，敢去想敢去做敢去嘗試，事業不就是不斷突圍
的過程嗎！？」
對有歌手不願傳媒刊載他們受訪的名字，資深的香港

歌手表示十分理解︰「事關今時不同往日了，香港社會
的氛圍早已被汽油彈敲響了喪鐘，亦封不住混蛋們嘴裏
的歪理，縱使口氣溫柔似水，卻是『夾槍帶棍』的，流
氓思維變得畸形膨脹，演藝人的言行有理無理的也會
遭人刻意放大。香港及內地樂壇人才輩出，就是一種傳
承和延續，TVB近期多了製作綜藝音樂節目，目的也
在於此！不管你是幹什麼工作的，一樣要穿衣吃飯，只
管好自己，喜歡你的人自然會喜歡你的，絕對絕對要拒絕
『我為魚肉，人為刀俎』，不然你的人生就『完』了。」


